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Se atendeu ao clamor de go-
vernadores e prefeitos, só eles 
saberão dizer. Mas a presiden-
te Dilma Rousseff decretou no-
vas regras para renegociação das 
dívidas estaduais e municipais.

  Impar
Durante os dois dias do carna-

val fora de época no Maranhão, o 
Lava-Pratos de São José de Ribamar, 
a festa será ao som de samba, ar-
rocha e forró na cidade balneária.

  Bastidores
O PT entrou em desespero após 
constatar que 2016 poderá ser 
o fim da herança social alar-
deada pelos petistas ao longo 
dos últimos 13 anos.

Ano LXXXIX   Nº 34.537

Correr ou Correr

Tudo pronto para a primeira 
etapa do Campeonato Maranhen-
se de Sprint Duathlon. As inscri-
ções foram encerradas e agora 
é esperar os atletas encararem 
o mar e a pista da Av. Litorânea.

A jornalista Liliane Moreira pro-
move, nos dias 17, 18 e 19 de 
fevereiro, o congresso on-line 
gratuito: Promova seu plano “B”. 
Transforme sua carreira deseja-
da em atual.
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CAPIEXEMPLAR  DE  ASSINANTE  

Ribamar Alves pede licença 
para evitar perda de mandato 

SÁBADO, 13 DE JANEIRO DE 2016

O prefeito de Santa Inês, José de Ribamar Costa Alves (PSB), decidiu agir para não perder o mandato antes de ser julgado. A defesa do prefeito entrou com um 
pedido ofi cial na Câmara Municipal de Santa Inês na manhã de ontem, pedindo o afastamento provisório de Ribamar.  De acordo com o presidente da Câmara 
Municipal de Santa Inês, o vereador Orlando Mendes (PDT), o pedido vai ter que aguardar durante todo este fi m de semana, já que só poderá ser apreciado na 

manhã da próxima segunda-feira, durante sessão extraordinária. O afastamento será autorizado se a maioria dos vereadores votar a favor.

PÁGINA 3\POLÍTICA

Peixes da Lagoa da Jansen estão contaminados

Como aquela água está poluída, então, os peixes 
absorvem esses poluentes, desenvolvendo 
uma série de alterações que, mais cedo ou mais 
tarde, irá prejudicar quem os consome

Débora Martins, professora de Ciências Biológicas da 
Universidade Estadual do Maranhão
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IMPRÓPRIO PARA CONSUMO

Eu pesco aqui desde os meus 
dez anos de idade. Antes 
apareciam muitos peixes, 
mas agora está complicado 
Filomeno Paulo, que há 44 anos vive da pesca 
exclusivamente na Lagoa

A professora de Ciências Biológicas da Universidade Estadual do Maranhão, Débora Martins Santos Silva, levantou um estudo sobre a área da Lagoa da Jansen. Ela alerta para a qualidade dos peixes que 
são retirados do local. Segundo sua pesquisa, os animais são altamente contaminados por bactérias e seu consumo não é aconselhável. A Secretaria de Estado de Meio Ambiente (Sema), por meio da 
assessoria de comunicação, confi rmou que há uma colocação extra de dejetos, através do lançamento de esgotos, e que os peixes que passam pela barragem estão de fato contaminados. PÁGINA 6\URBANO

Exército entra na guerra contra o Aedes aegyptiSAÚDE
PÁGINA 6\URBANO

Papão enfrenta 
o Araioses 

hoje de olho
na vantagem 
PÁGINA 10\SUPERESPORTES

“Closing Party” no Cafe 
de La Musique Lagoon

Para encerrar com chave de ouro a 
temporada do Cafe de La Musique Lagoon 
Club na Lagoa, hoje, a festa será dedicada 
ao melhor da música eletrônica. E quem 
volta à Ilha para comandar as pickups é o 
DJ carioca Rodrigo Vieira. IMPAR

Sampaio 
embarca para 
Teresina com 

força total
PÁGINA 10\SUPERESPORTES

COPA DO 
NORDESTE

CAMPEONATO 
MARANHENSE

Dilma Rousseff  
apresentará 

defesa até quinta
PÁGINA 2\POLÍTICA

Jota Pinto lança 
pré-candidatura 

à Prefeitura 
de Ribamar   
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CURTIDAS

O fi m da herança social
O PT entrou em desespero após constatar que 2016 

poderá ser o fim da herança social alardeada pelos petis-
tas ao longo dos últimos 13 anos. Com a crise econômi-
ca, o cobertor curto e nenhuma perspectiva de fontes de 
financiamento a curto ou médio prazo — esqueça CPMF 
—, a presidente Dilma Rousseff não terá como agradar 
a militância petista. 

Ela vai lançar o Minha Casa Minha Vida 3, mas os re-
sultados a serem entregues em 2018 serão muito meno-
res do que o planejado. A reforma agrária vai parar, o que 
aumentará a hostilidade dos movimentos campesinos. 

O Fundo de Financiamento Estudantil (Fies) da pá-
tria educadora encolheu e o Bolsa Família precisará ser 
redimensionado. Em pleno ano eleitoral, as bandeiras 
petistas estão sendo recolhidas ao armário.

INVESTIGAÇÃO

O repasse da 
Odebrecht ao PT
Operação Lava-Jato vê indício de repasse da empreiteira Odebrecht ao marqueteiro João Santana, 
que é ligado ao PT. A apuração envolve finanças dele em diversos países, inclusive na Suíça

Pautado na tese do “incon-
formismo” dos tucanos em per-
der as eleições de 2014, o vi-
ce-presidente Michel Temer 
entregou, na noite de quarta-
feira, a peça de defesa da ação 
movida pelo partido de oposi-
ção junto ao Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE). A resposta, ela-
borada pelo advogado do PT, 
Flávio Crocce Caetano, aponta 
“três tentativas frustradas do 
PSDB de reverter as eleições na 
Justiça”. A defesa da presidente 
Dilma Rousseff, que deve ser 
apresentada até quinta-feira da 
semana que vem, vai destacar 
os mesmos pontos ressaltados 
na resposta de Temer.

“Mero inconformismo”, 
“derrota eleitoral” e “sem nú-
mero de ilações” são alguns 
dos termos usados na peça 
para atacar o PSDB sobre as 
quatro ações que questionam 
o mandato de Dilma e Temer 
na Justiça.  “É claro que é in-
conformismo. Eleição se ga-
nha no voto e nas urnas, não 
é na Justiça. A primeira tenta-
tiva deles (PSDB) foi quando 

A 
força-tarefa da Opera-
ção Lava-Jato investiga 
pagamentos atribuídos 
a subsidiárias da Ode-

brecht em contas, no exterior, 
controladas pelo marqueteiro 
João Santana, responsável por 
campanhas do PT e da presi-
dente Dilma Rousseff. A apu-
ração envolve as finanças dele 
em diversos países, entre eles 
a Suíça.

O publicitário baiano co-
mandou todas as campanhas 
presidenciais do partido desde 
a reeleição do ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, em 
2006. Os dados sobre a movi-
mentação financeira de Santa-
na integram pacote de docu-
mentos enviados ao Brasil pela 
promotoria suíça em acordo 
de cooperação.

O inquérito que apura as 
finanças do publicitário foi 
aberto em novembro do ano 
passado e tramita em sigilo, 
em Curitiba. Ele passou a ser 
investigado após a Polícia Fe-
deral encontrar na casa do lo-
bista Zwi Skornicki, ligado ao 
estaleiro asiático Keppel Fels, 
uma carta de Mônica Moura, 
mulher e sócia de Santana.

O manuscrito indicava con-
tas de Santana na Inglaterra e 
nos EUA. A informação foi re-
velada pela “Veja”. Um dos fo-
cos da investigação são valo-
res recebidos por Santana em 
2014, quando o marqueteiro 
fez as campanhas presidenciais 
de Dilma, no Brasil, e de José 
Domingo Arias, derrotado no 
Panamá - país onde a Odebre-
cht tem diversos interesses.

No momento, não é pos-
sível estabelecer com certeza 
a origem destes pagamentos, 
se por serviços prestados no 
Brasil ou em outro país. Nos 
últimos anos, o marqueteiro 
tem feito diversas incursões no 

exterior. Em 2012, por exemplo, 
respondeu pela comunicação 
das candidaturas presidenciais 
de José Eduardo dos Santos, 
em Angola, e de Danilo Medi-
na, na República Dominicana, 
locais em que a construtora 
também tem obras.

Valor oficial

Oficialmente, Santana rece-
beu R$ 88,9 milhões da cam-
panha de Dilma em 2014. Ou-

tros pagamentos vinculados 
à campanha, se confirmados, 
seriam em tese caixa 2. As in-
formações sobre a investiga-
ção foram confirmadas pela 
Folha com três autoridades 
que atuam no caso, advoga-
dos que acompanham a Lava 
Jato e pessoas ligadas a exe-
cutivos da Odebrecht.

A empresa, maior emprei-
teira do país, cresceu nos go-
vernos petistas e é investigada 
por suspeita de corrupção em 

João Santana comandou todas as campanhas presidenciais do partido, desde a reeleição do ex-presidente Lula 

Michel Temer e Dilma estão elaborando suas defesas em conjunto 

CASSAÇÃO

Dilma apresentará defesa até quinta

disseram que as urnas foram 
fraudadas. Depois de um ano 
de investigação, foram obri-
gados a reconhecer que as ur-
nas eram seguras. Em seguida, 
veio a tentativa de dizer que 
as contas de Dilma e Temer fo-
ram rejeitadas pelo tribunal. 
Agora, a terceira, com quatro 
ações repetitivas, infundadas 
e temerárias”, criticou o advo-
gado do PT, autor da defesa.

A própria defesa do vice-

presidente ao TSE provocou 
mais uma vez o PSDB, que re-
solveu responder ontem, por 
meio de nota, às alegações de 
que as ações seriam “infunda-
das”. “As provas evidenciam a 
prática de abuso de poder po-
lítico e econômico por parte 
do PT na eleição presidencial 
de 2014”, rebateu.

Para a oposição, “as provas já 
existentes revelam que o apoio 
político angariado pela candi-

Indagado há mais de 20 dias, o juiz não 
respondeu. Tudo leva a crer que essa 
investigação não existe ou temos que 
admitir que há abuso de autoridade, 
já que ele não foi informado

Fábio Tofi c, advogado de João Santana

Três tentativas 
frustradas do 
PSDB de reverter 
as eleições na 
Justiça...

Flávio Caetano, 
advogado de defesa

obras da Petrobras.
Procurado pela reportagem, 

o advogado de João Santana, 
Fábio Tofic, disse que o publi-
citário desconhece qualquer 
apuração que envolva seu nome 
e que, inclusive, questionou for-
malmente o juiz Sergio Moro, 
que conduz a investigação em 
Curitiba, sobre a existência de 
um inquérito contra seu clien-
te. Santana não nega que re-
ceba dinheiro no exterior por 
campanhas realizadas, mas diz 
que tudo é declarado.

“Indagado há mais de 20 
dias, o juiz não respondeu. 
Tudo leva a crer que essa in-
vestigação não existe ou te-
mos que admitir que há abu-
so de autoridade, já que ele 
não foi informado”, disse To-
fic. O advogado acrescentou 
que o mesmo questionamento 
foi feito, dias depois, à Polícia 
Federal e que, novamente, não 
obteve resposta. Procurada, a 
Odebrecht também disse que 
desconhece o inquérito.

data Dilma Rousseff e o paga-
mento de despesas de campa-
nha tiveram origem em dinheiro 
oriundo de corrupção, o que 
é suficiente para se concluir 
que a legitimidade e normali-
dade das eleições foram afeta-
das”, atacou. “Essas são as ra-
zões que levaram o plenário do 
TSE a reconhecer a viabilidade 
das ações promovidas contra 
a campanha eleitoral do PT”, 
concluiu, por nota.

Zicado//
 O mosquitinho da zika e da dengue pode derru-

bar o sonho do prefeito do Rio, Eduardo Paes (foto), 
de concorrer ao Planalto em 2018. 

Quem é... //
Vinte e três ministros percorrerão o Brasil no pró-

ximo sábado na campanha contra o Aedes aegypti. 

...Você?//
Com uma Esplanada de desconhecidos, é grande 

o risco de um constrangimento se o cidadão não re-
conhecer o ministro que bate à sua porta. 

Melhor não//
Demonizado pela política de juros altos, colegas 

do presidente do BC, Alexandre Tombini, respiraram 
aliviados ao saber que ele faria a campanha em Bra-
sília mesmo.

O escândalo é necessário, mas... 

Apesar de internamente todos no governo sabe-
rem da necessidade de um rearranjo dos programas 
sociais, pegou muito mal entre os pares as declara-
ções públicas dadas pelo ministro do Planejamen-
to, Valdir Simão, de que a reestruturação na área 
social é inevitável. 

Diz aí! 

Apesar da explícita boa vontade com o novo mi-
nistro, Nelson Barbosa terá de explicar à bancada de 
senadores do PT, na próxima terça-feira, em que as 
propostas dele diferem do antecessor Joaquim Levy. 

Eles gostaram 

Antecipada pela Brasília-DF no último domin-
go, a ideia da presidente Dilma Rousseff de aceitar 
um debate em relação ao projeto do senador José 
Serra (PSDB-SP) que altera a participação da Petro-
bras na exploração do pré-sal será um dos temas da 
reunião do presidente do Senado, Renan Calheiros 
(PMDB-AL), com os senadores de oposição na pró-
xima terça-feira. 

Explique-se 

O deputado Izalci (PSDB-DF) apresentou onte 
um voto em separado ao relatório do senador Acir 
Gurgacz (PDT-RO) que propõe a aprovação, com 
ressalvas, das contas presidenciais de 2014. Izalci 
pede a convocação do atual secretário do Tesouro, 
Otávio Ladeira de Medeiros, para dar garantias de 
que o governo não vai “pedalar” nos próximos anos.
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Raimundo Borges
borges@pacotilha.com.br

Os fatos até aqui apontados, a meu
ver, são insufi cientes para levar a 
uma ação penal viável contra Lula
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Do governador Flávio Dino, em entrevista à Rede Brasil 
Atual, respondendo sobre o fogo cerrado montado para 
desconstruir a fi gura do ex-presidente Lula da Silva

Arrocho na dívida
Se atendeu ao clamor de governadores e prefeitos, só eles saberão 

dizer. Mas a presidente Dilma Rousseff decretou novas regras para re-
negociação das dívidas estaduais e municipais. Pelo decreto, a União 
extinguiu a exigência de que estados e municípios desistam de ações 
judiciais nas quais questionam pontos ligados ao endividamento para 
ter direito à renegociação das dívidas com novos indexadores.

O Decreto nº 8.665 revoga ainda a exigência da aprovação de lei nas 
assembleias legislativas para adesão à renegociação. Era um obstáculo 
para estados e municípios endividados. Também elimina a exigência 
sobre os limites e condições relativos à realização de operações de cré-
dito de cada ente da Federação. 

O decreto de Dilma Rousseff, publicado quinta-feira altera o ante-
rior (nº 8.616) sobre o mesmo assunto. Os pontos alterados já haviam 
sido considerados inconstitucionais em decisão liminar da ministra 
Cármem Lúcia, do Supremo Tribunal Federal. Ela deferiu parcialmente 
a Arguição de Descumprimento de Preceito Fundamental com Pedido 
de Concessão de Medida Cautelar, que contestou regras estabelecidas 
pela União no Decreto nº 8.616.

A ação foi ajuizada pelo PT e o PPS, após mobilização da Frente Na-
cional de Prefeitos (FNP), pois a entidade não tem prerrogativa consti-
tucional para propor esse tipo de peça. A partir da decisão da ministra, 
os municípios não precisam mais de autorização das câmaras de vere-
adores para celebrar os aditamentos dos contratos com a União. “Não 
pode o direito dar com uma mão e tirar com a outra.  É oferecer a possi-
bilidade de repactuar a dívida para melhorar as condições do ajuste e 
exigir a piora da situação do contratante”, afi rma a decisão de Cármem.

Irmandade dividida (1)
A deputada Eliziane Gama (Rede) e o prefeito Edivaldo Júnior (PDT) 

disputaram, em shows evangélicos em São Luís, durante o carnaval, a 
presença maciça do rebanho de Cristo. Edivaldo viu que sua popula-
ridade permanece em alta. Conferiu que, mesmo na crise, fez um car-
naval de parceria com o governo do estado, que resultou em imensa 
participação do público e o máximo de segurança.

Irmandade dividida (2)
O show “Ora São Luís”, patrocinado pela Prefeitura, lotou a Praça 

Maria Aragão, enquanto no Aterro do Bacanga, a deputada Eliziane 
Gama comandava o “Encontro de Retiros”, com artistas gospel de apelo 
popular, com a cantora Aline Barros e banda americana Christafari. 
Gama e Holanda lideram a disputa da Prefeitura de São Luís e mos-
traram a força no meio evangélico.

Irmandade dividida (3)
Um dos problemas de Eliziane Gama é partidário. A Rede, na qual 

está fi liada, tem obstáculo a vencer: o minúsculo tempo de TV no ho-
rário eleitoral, não tem estrutura operacional, nem militância e terá 
uma merreca na divisão dos recursos do Fundo Partidário. Como a 
campanha não terá dinheiro empresarial, os partidos pequenos vão 
sofrer o primeiro impacto da reforma política. 

Caminhos cruzados (1)
Os candidatos a prefeito de São Luís, com reais chances de bater 

ponto no Palácio de La Ravardière a partir de 2017, estão enfrentando 
situações parecidas em relação à coalização partidária. Falo de Elizia-
ne Gama e Edivaldo Júnior. Cada um precisa de aliança com partido 
forte, com tempo de TV, estrutura de campanha, militância e dinheiro.

Caminhos cruzados (2)
Os dois estavam na coalizão que elegeu o governador Flávio Dino 

em 2014. Mas é impossível estarem juntos na campanha deste ano. Eli-
ziane se movimenta para suceder Holanda, e Holanda se movimenta 
para não ceder sua cadeira. Flávio Dino promete “ser magistrado” nes-
sa parada, mas vai acabar quebrando a promessa e fazendo sua opção. 
Por qual? Edivaldo, ora.

Janela se abre (1)
Um número significativo de políticos está de olho na “janela” aber-
ta pela reforma política para os trânsfugas trocarem de partido 
sem dano ao mandato. No próximo dia 18, será promulgada, em 
sessão conjunta do Congresso Nacional, a emenda constitucional 
que abre “janela” para troca de partidos sem perda de mandato. 

Janela se abre (2)
De acordo com o texto (PEC 182/07), os detentores de mandatos ele-
tivos poderão deixar os partidos pelos quais foram eleitos nos 30 
dias seguintes à promulgação da emenda. A desfiliação, no entan-
to, não será considerada para fins de distribuição do dinheiro do 
Fundo Partidário e do acesso gratuito ao tempo de rádio e televisão.

Solto por liminar, no dia 31 de janeiro, no plantão do desem-
bargador Froz Sobrinho, o empresário, tido como agiota, Jo-
sival Cavalcante da Silva, o “Pacovan”, não está livre, porém, 
do Ministério Público. A procuradora-geral de Justiça, Regina 
Lúcia de Almeida Rocha, pediu ontem ao Tribunal de Justiça 
do Maranhão reconsideração da decisão.

Para o Ministério Público, o acusado deve ser mantido preso como 
forma de garantir a ordem pública e por se tratar de “indivíduo de 
altíssimo grau de periculosidade, a merecer as mais gravosas medi-
das previstas no ordenamento jurídico para conter as suas ações”. 

 Pacovan foi preso em novembro por ação do MP e Polícia Civil, 
como chefe de esquemas de desvios de verbas públicas. Ele é 
acusado de chefi ar diversos esquemas de desvio de verbas públi-
cas, envolvendo agiotas, prefeitos e ex-prefeitos de municípios 
maranhenses. Depois de solto, a Polícia reteve sua caminho-
neta com uma pistola, que seria de um segurança de Pacovan.

ESTRATÉGIA

Ribamar Alves 
pede licença 
do cargo
Para evitar a perda de mandato, o prefeito de Santa Inês entrou com um pedido de afastamento 
provisório do seu cargo na Câmara de Vereadores. O pedido será apreciado na próxima segunda 

O enredo da novela da prisão 
do prefeito de Santa Inês, José de 
Ribamar Costa Alves (PSB), está 
tomando novos rumos. Um novo 
pedido de habeas corpus foi fei-
to ontem e as circunstâncias do 
momento deram novas opções 
à defesa do prefeito. A suposta 
omissão do Superior Tribunal de 
Justiça (STJ) é que seria o novo 
entrave.

Luiz Freitas Sabóia, novo ad-
vogado de defesa de Ribamar Al-
ves, afi rmou que tem elementos 
sufi cientes para conseguir a trans-
ferência do cliente. Segundo ele, 
a partir do momento em que o 
desembargador Froz Sobrinho – 
primeiro a analisar judicialmen-
te o caso – transformou a prisão 
em fl agrante em prisão preven-
tiva, a defesa do prefeito só po-
deria entrar com recurso junto 
ao Superior Tribunal. E foi a pri-
meira atitude dele quando assu-
miu o caso.

“O ministro desembargador 
Ribeiro Dantas foi que acolheu o 
caso. E na primeira decisão dele, 
já houve uma mudança. Ele negou 
a liminar que impetramos, mas 
acatou o pedido de habeas cor-
pus”, disse Luiz Sabóia, comple-
mentando que a ausência de uma 
grave ameaça ou ‘violência real’ 
contribuiu para a nova postura.

O advogado diz ainda que o 
Ministério Público tentou manter 
a acusação, alegando que a peça 
íntima baixa (calcinha) da vítima 
estava rasgada e que foi provado 

POR JOÃO CARVALHO JR.
ESPECIAL PARA O IMPARCIAL

O 
prefeito de Santa Inês, José 
de Ribamar Costa Alves 
(PSB), decidiu agir para 
não perder o mandato 

antes de ser julgado. A defesa do 
gestor municipal entrou com um 
pedido ofi cial na Câmara Municipal 
de Santa Inês na manhã de ontem, 
pedindo o afastamento provisório 
de Ribamar.

De acordo com o presidente da 
Câmara Municipal de Santa Inês, o 
vereador Orlando Mendes (PDT), o 
pedido vai ter que aguardar duran-
te todo este fi m de semana, já que 
só poderá ser apreciado na manhã 
da próxima segunda-feira, duran-
te sessão extraordinária.

Orlando Mendes, que é da 
base aliada do prefeito, garantiu 
que o Executivo municipal conti-
nua funcionando regularmente, 
mesmo com o clima de inseguran-
ça política em Santa Inês. “Todas 
as secretarias da prefeitura estão 
funcionando normalmente, os 
salários dos funcionários foram 
pagos. O prefeito continua des-
pachando mesmo no presídio. A 
cidade está transtornada, nunca 
tinha visto uma situação como 
essa”, ressaltou.

Posse do vice

A Câmara Municipal de Santa Inês 
é composta por 17 parlamentares 
que devem votar o pedido de licença 
de Ribamar Alves. Isso poderá ser 

vice já está montando sua equi-
pe de governo. “Pelo que escuto 
na cidade, o vice-prefeito já está 
se adiantando, escolhendo seus 
secretários. O que posso garantir 
é que a Câmara vai cumprir, obe-
decer a Constituição”, garantiu.

Caso a Câmara Municipal re-
cuse o pedido de afastamento de 
Ribamar Alves, ele corre o risco de 
perder o cargo. Nesse caso, Ednal-
do Alves assume de forma efetiva 
o restante do mandato por força 
da legislação brasileira, que deter-
mina que, após 15 dias de afasta-
mento do cargo, a autoridade mais 
próxima por direito deverá assu-
mir o poder.

Defesa acredita em mudança no quadro

sangramento pelo canal vaginal 
da mesma. Mas, de acordo com 
o advogado, baseado em relatos 
do acusado, a jovem teria ido ao 
encontro do prefeito usando uma 
calcinha erótica, com abertura 
frontal de fábrica. De posse des-
sa informação, a defesa de Ri-
bamar Alves solicitou, junto ao 
Tribunal de Justiça, uma perícia 
complementar na peça íntima.

Sobre o sangramento, o ad-
vogado pediu que uma mancha 
amarela também fosse pericia-
da, pois, para ele, o indício pode 
ser, entre outras possibilidades, 
uma prova de que a vítima está 
com uma doença venérea (DST). 
Segundo Luiz Sabóia, o TJ ainda 
não se manifestou sobre o pedido.

Novo habeas corpus

Ontem, a defesa de Ribamar Al-
ves em Brasília entrou com novo 
pedido de habeas corpus jun-
to ao STJ, no plantão, pedindo 

a transferência do seu cliente 
da Penitenciária de Pedrinhas 
para o Quartel da Polícia Militar 
em Santa Inês. “Nesta situação, 
existem duas possíveis respostas: 
a permanência do cliente onde 
ele está ou a transferência para 
Santa Inês”.

O que dá ânimo ao advoga-
do são erros que teriam sido co-
metidos pelo STJ nos autos do 
processo. “O STJ colocou o nome 
completo da vítima e do supos-
to réu. Isso não pode acontecer 
quando o processo está corren-
do em segredo de Justiça. Essa 
quebra foi um erro e vamos ar-
gumentar em cima disso”.

Porém, segundo o advoga-
do, o STJ não está dando o trata-
mento que o caso merece, pois 
o pedido feito no dia 9 ainda 
não foi analisado. “O recurso que 
impetramos não avançou. Está 
parado no STJ. Isso me deixa 
sem alternativas e me obriga a 
recorrer ao Supremo Tribunal 

Federal, pois o que percebo é 
que há uma omissão por parte 
do STJ em relação ao caso. Pro-
tocolamos um novo habeas cor-
pus no Supremo Tribunal Federal 
contra ato omisso e comissivo 
por parte do ministro relator, 
que até agora não apreciou o 
nosso pedido de transferência 
do prefeito Ribamar Alves para 
Santa Inês”.

No total, a defesa de Ribamar 
Alves já impetrou 10 pedidos de 
habeas corpus, sendo que ne-
nhum obteve sucesso. Sete de-
les foram recusados somente no 
fi m de semana passado, entre a 
sexta-feira (5) e o domingo (7).

Sem antecedentes

De acordo com o advogado, o 
caso com a jovem de 18 anos 
não pode servir de agravante 
em relação ao episódio envol-
vendo a juíza Larrissa Tupinam-
bá, que teria sofrido assédio 
sexual por parte de Ribamar 
Alves no dia 19 de dezembro de 
2013, quando o mesmo tentou 
beijar a magistrada. “Uma coi-
sa não pode ser ligada a outra, 
porque, naquele caso, ele não 
foi julgado por crime sexual”.

Luiz Sabóia acredita que o 
ocorrido pode ter sido orques-
trado com o intuito de atingir o 
prefeito. “É uma armação. Pega-
ram o Ribamar no ponto fraco 
dele. É um defeito do Ribamar: 
gostar de mulher”.

O STJ colocou o nome completo da vítima 
e do suposto réu. Isso não pode acontecer 
quando o processo está correndo em segredo 
de Justiça...

Luiz Freitas Sabóia, advogado de defesa 
de Ribamar Alves

Pelo que escuto 
na cidade, o vice-
prefeito já está 
se adiantando, 
escolhendo seus 
secretários. O que 
posso garantir é 
que a Câmara vai 
cumprir, obedecer 
a Constituição

Orlando Mendes, 
presidente da 
Câmara Municipal 
de Santa Inês

possível se até mesmo nove vere-
adores estiverem em plenário no 
momento da votação. Menos que 
isso, o pedido não pode ser aprecia-
do. Tendo quórum, o afastamento 
será autorizado se a maioria dos 

vereadores votar a favor.
A aprovação abre espaço para 

que o vice-prefeito Ednaldo Al-
ves Lima, o Dino (PT), assuma o 
mandato temporariamente. De 
acordo com Orlando Mendes, o 

O prefeito continua despachando do presído onde está desde o dia 30
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A Agência Nacional de Saúde Suplementar (ANS) decidiu suspender a comercialização de 70 planos de saúde de 11 operadoras, por desrespeito aos prazos máximos de 

atendimento e por outras queixas de natureza assistencial, como negativas indevidas de cobertura. De acordo com o órgão, cerca de 580 mil benefi ciários serão protegidos pela 

medida. Além de ter a comercialização suspensa, as operadoras que negaram indevidamente cobertura podem receber multa que varia de R$ 80 mil a R$ 100 mil. 
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Quina concurso nº 3714 
19 23 26 53 56

Timemania concurso nº 673
26 33 37 38 46 64 74
Time do coração: PORTUGUESA/SP

O Rubro-Negro maranhense 
promete um jogo duro contra o 
Timbu. O papão quer garantir os 
primeiro três pontos na compe-
tição. SUPERESPORTES 4

Moto Club pronto 
para enfrentar o 
Naútico amanhã 

no Castelão 

Vinte fl anelinhas 
são detidos 

pela Polícia Civil 
em São Luís 

POSSE NA ACM - A presidente da Associação Comercial do Maranhão, Luzia Rezende, foi empossada 
na noite de quarta-feira (11), para mais um mandato na entidade centenária, assim como toda a nova direção. 
A solenidade foi prestigiada por representantes dos três poderes e entidades de classe.  POLÍTICA 2

 ANS suspende venda 
de 70 planos de saúde  

SEXTA-FEIRA, 13 DE FEVEREIRO DE 2015

Sob o 
reinado 
de Momo
Prefeitura abre programação de car-
naval na Passarela do Samba. A cha-
ve da cidade foi entregue à corte mo-
mesca e desfi les ocorreram. Bandas, 
tribos de índios e blocos tradicionais 
se apresentaram no Anel Viário. 
GERAL 6

Folia de Momo atrai 
milhares de pessoas 

para o Vale do Pindaré

Por exercerem de forma irregular a 
profi ssão de guardadores de carro, 

a Polícia Civil retirou das ruas 
várias pessoas. A ação ocorreu nos 

bairros do Renascença, Areinha, São 
Francisco e Calhau. As operações 

devem continuar para evitar abusos. 
POLÍCIA 3

Laborarte faz o Carnaval 
de 2ª com blocos 

tradicionais e foliões

 

Oposição tem 
difi culdades  

na Assembleia 
Legislativa

POLÍTICA 2

Entregues 
kits para 

prevenção de 
DSTs e Aids

URBANO

 COMBUSTÍVEIS

Aprovação de 
orçamento 

impositivo é 
comemorada

Parlamentares das esferas municipais 
e federais comemoram a aprovação, 

por parte da Câmara Federal, do 
orçamento impositivo, que garante 
o pagamento de forma obrigatória 

de emendas parlamentares 
independente de partido. 

POLÍTICA 3

Confraria do Copo
e Bicho Terra agitam o 
Baile do Comerciário 

IMPAR 6

IMPAR 6

URBANO 2

Confira a programação 
do carnaval para hoje

IMPAR

Casebres às margens da Avenida Quarto Centenário são demolidos pela Blitz Urbana e Secretaria de Cidades 
Geral 6

Dez anos da morte 
da missionária 

estrangeira 
Dorothy Stang

GERAL 5

Senador 
maranhense quer 

restringir troca 
partidária 

POLÍTICA 3

Defesa do Consumidor move ação contra  244 postos  
URBANO

HONORIO MOREIRA\OIMP\LD.A PRESS

GILSON TEIXEIRA\OIMP\D.A PRESS
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Papa e patriarca 
russo assinam 
declaração conjunta
O encontro é um importante passo para a reaproximação após uma cisão de mil anos que dividiu o 
Cristianismo. Francisco já havia afirmado que se encontraria com o patriarca Kirill “onde ele quisesse”

O 
papa Francisco e o pa-
triarca da Igreja Russa 
Ortodoxa, Kirill, se reu-
niram ontem no Aero-

porto Internacional José Martí, em 
Havana, Cuba, e assinaram uma 
declaração conjunta, na presen-
ça de Raúl Castro. O papa che-
gou a Havana às 17h (horário de 
Brasília), onde deve permanecer 
por algumas horas.

O papa foi recebido na pis-
ta do aeroporto pelo presidente 
de Cuba. Também o receberam 
o cardeal Jaime Ortega, princi-
pal autoridade na hierarquia ca-
tólica da ilha, e o arcebispo de 
Santiago de Cuba e presidente 
da Conferência de Bispos, Dio-
nisio García.

Planejado há anos, o encon-
tro é um importante passo para 
a reaproximação após uma cisão 
de mil anos que dividiu o cris-
tianismo. Segundo a agência AP, 
o papa Francisco já havia afi r-
mado que se encontraria com o 
patriarca Kirill “onde ele quises-
se”. A reunião em Cuba foi anun-
ciada na semana passada pelas 
duas igrejas.

As igrejas Católica Apostóli-
ca Romana e Católica Apostólica 
Ortodoxa se separaram durante 
o Grande Cisma do Oriente, em 
1054, quando os líderes das igre-
jas em Roma e Constantinopla 
excomungaram-se mutuamen-
te. Desde então, elas divergem 
em uma série de assuntos, in-
cluindo a supremacia do papa.

De acordo com a AP, a vio-
lência que ameaça extinguir a 
presença de cristãos - católicos 
e ortodoxos - no Oriente médio 
e na África aproximou as igrejas. 
Ambas têm se manifestado contra 
os ataques extremistas islâmicos 
e a destruição de monumentos 
cristãos, especialmente na Síria.

Em um comunicado conjun-
to, as igrejas afi rmam que o en-
contro “irá marcar um impor-

tante estágio nas relações entre 
as duas igrejas”. Cerca de dois 
terços dos cristãos ortodoxos do 
mundo, aproximadamente 200 
milhões de pessoas, pertencem 
à Igreja Ortodoxa Russa. A Igre-
ja Católica afi rma ter 1,2 bilhão 
de fi éis.

Cuba

Chad Pecknold, teólogo da Un-
viersidade Católica da América 
e autor de “Cristianismo e Po-
lítica: um breve guia histórico”, 
acredita que a escolha de Cuba 
seja signifi cativa especialmente 
para Kirill, considerando os laços 
do país com o comunismo e a 
extinta União Soviética. O líder 
da Igreja Ortodoxa Russa esta-
rá em Cuba para sua primeira 
visita ofi cial à América Latina.

Outros analistas concordam 
que um país fora da Europa e 

A reunião entre o papa Francisco e patriarca da Igreja Russa, Kirill, em Cuba, foi anunciada na semana passada

1054 

Ano em que as igrejas 
Católica Apostólica Romana e 
Católica Apostólica Ortodoxa 

se separaram durante o 
Grande Cisma do Oriente 

ofi cialmente comunista não foi 
uma escolha ao acaso. Além dis-
so, o Papa Francisco também re-
forçou seus laços com o país ao 
participar do processo de reapro-
ximação de Cuba com os EUA.

México

Após o encontro, o papa Fran-
cisco segue para uma visita ao 
México, onde fi ca até o dia 18 de 
fevereiro. Além de um encon-
tro com o presidente mexicano, 
Enrique Peña Nieto, ele irá rea-
lizar missas para indígenas, um 
encontro com famílias, visita a 
uma prisão e homílias.

Um dos destaques da via-
gem deve ser sua missa de en-
cerramento, na tarde de 17 de 
fevereiro, em Ciudad Juárez. Na 
ocasião, ele deve expressar sua 
solidariedade aos migrantes que 
tentam cruzar a fronteira com 

os Estados Unidos. A expectati-
va é de que 200 mil mexicanos e 
50 mil texanos se reúnam para 
a bênção do papa.

O Congresso dos Estados Uni-
dos aprovou ontem um endure-
cimento das sanções contra a Co-
reia do Norte, quase uma semana 
depois de Pyongyang ter anun-
ciado a colocação de um satélite 
em órbita através do lançamento 
de um míssil de longo alcance.

As sanções foram aprovadas 
pela Câmara dos Representantes 
(câmara baixa do Congresso) quase 
por unanimidade: 408 votos favo-
ráveis e dois contra. O novo texto, 
proposto também em resposta ao 
teste nuclear com uma bomba de 
hidrogênio realizado pelos nor-
te-coreanos no dia 6 de janeiro, 
endurece o regime das sanções 
norte-americanas, tornando obri-
gatórias medidas que eram ante-
riormente deixadas a critério do 
presidente Barack Obama.

O documento prevê sanções 
a qualquer pessoa ou entidade 
que colabore com o regime de 
Pyongyang, nomeadamente na 
aquisição de bens, tecnologia, 
serviços ou atividades de acon-
selhamento relacionados com a 

CONGRESSO

EUA aprovam sanções à Coreia do Norte

O site amomeutrabalho.
com, da jornalista Liliane Mo-
reira, promove nos dias 17,18 
e 19 de fevereiro o congresso 
on-line gratuito: Promova seu 
plano “B”. Transforme sua car-
reira desejada em atual. 

O congresso contará com a 
participação de 13 palestran-
tes com o objetivo de capaci-
tar para ação os profi ssionais 
que querem mudar de carrei-
ra, mas que estão paralisados 
pelo medo, zona de conforto 
ou outros impeditivos pessoais. 
O objetivo é provocar a ação, 
não somente a refl exão.

E mais: o congresso vai abor-
dar os seguintes macrotemas: 
autossabotagem (medos e cren-
ças limitantes), autoconheci-
mento, empreendedorismo, 
fi nanças, marketing pessoal, 
vocação profi ssional, merca-

do brasileiro e plano de ação 
para a mudança. 

O maior diferencial: o con-
gresso poderá ser assistido de 
graça! O profi ssional que se ins-
crever e estiver on-line nos ho-
rários estipulados vai assistir 
aos temas sem pagar nada.  Es-
timulante!

Entenda: o congresso é uma 
realização do site Amo meu 
Trabalho (amomeutrabalho.
com.br) e nasceu com o pro-
pósito de ajudar profi ssionais 
que não querem trabalhar com 
a sensação de que estão no lu-
gar errado. Que não querem 
acreditar que a sua subsistência 
e a de sua família tem que ser 
às custas de insatisfação, desâ-
nimo, cansaço e outras dores. 

Para participar, é só se ins-
crever através do site: www.
amomeutrabalho/congresso.

OPORTUNIDADE

SÃO JOSÉ DE RIBAMAR

Congresso on-line gratuito 
sobre mudança de carreira

Jota Pinto anuncia sua 
pré-candidatura a prefeito

fabricação de armas de destruição 
em massa, e também que este-
jam relacionados com a prática 
de abusos dos direitos humanos.

As sanções incluem apreen-
são de bens, proibição de vis-
tos e recusa de contratos com 
o  governo federal dos Estados 
Unidos. O texto com as novas 
restrições segue agora para a 

Casa Branca para ser assinado 
por Obama. Desde que iniciou 
os testes nucleares, em 2006, o 
regime norte-coreano tem sido 
alvo de várias sanções interna-
cionais e norte-americanas.

O presidente da comissão de 
Assuntos Estrangeiros do Sena-
do, o republicano Bob Corker, 
reconheceu a hipótese de em-

presas chinesas virem a ser afe-
tadas por estas novas medidas. 
“O objetivo não é punir a China”, 
afi rmou Corker. “Mas, se existem 
entidades que ajudam [o regime 
norte-coerano], e nós sabemos 
que existem, elas serão punidas”, 
disse o republicano, que pediu 
que Obama seja intransigente 
neste assunto.

A medida foi também em resposta ao teste nuclear com uma bomba de hidrogênio realizado dia 6 de janeiro

SAFIRA PINHO

O ex-deputado estadual e atu-
al presidente estadual do Partido 
Ecológico Nacional (PEN), Jota 
Pinto, reafi rmou ontem a sua pré-
candidatura para prefeito do mu-
nicípio de São José de Ribamar. O 
anúncio foi feito em uma coletiva 
de imprensa na sede da sigla, no 
Monte Castelo. Na ocasião, o ex-
vereador Moreira foi citado para 
pré-candidatura a prefeito de Ra-
posa e Maninho, para o municí-
pio de Paço do Lumiar.

De acordo com Jota Pinto, o 
lançamento ofi cial da candida-
tura será realizado no dia 9 de 
abril, com a presença do presi-
dente nacional da legenda, o ex-
deputado estadual por São Paulo 
Adilson Barroso. Enquanto isso, 
o ex-deputado prepara-se para 
realizar encontros com a comu-
nidade ribamarense.

“Faremos 25 encontros, ou-
vindo a população, colhendo de-
las as verdadeiras necessidades 
e demandas, para que possamos 
ter um plano de governo com o 
que a população necessita. Sem-
pre digo que  quem sabe as ver-
dadeiras necessidades da popu-
lação é quem vive e quem mora 
no local. A partir de agora, em 
São José de Ribamar, tem mais 
um pré-candidato, iremos fazer 
um grande ato político, vamos 
juntos nesta missão”, ressaltou.

O ex-deputado também afi r-
mou que a escolha para pré-candi-
datura ao município foi por meio 
do  apoio de lideranças políticas 
e principalmente por ser o mu-
nicípio de reduto eleitoral, onde 
teve aproximadamente 5 mil votos 
na eleição a deputado estadual. 
“Nas eleições de 2010, tive apoio 
de lideranças políticas; nas elei-
ções de 2014, sou muito grato aos 
quase  5 mil votos conquistados 
dessa população. É um trabalho 
reconhecido que fi z como depu-
tado para o município, colocando 
emendas, adquirindo ambulân-
cias, escolas, recursos para o car-
naval em São José de Ribamar”.

Esta será a primeira eleição 
municipal disputada pelo parti-
do, que foi fundado em 2012. Nas 

eleições de 2014, o PEN elegeu 
no Maranhão dois deputados fe-
derais (Júnior Marreca e André 
Fufuca) e um deputado estadual 
(Ricardo Rios). Agora, segundo 
o ex-deputado Jota Pinto, o ob-
jetivo do PEN é eleger o maior 
número de prefeitos, vice-pre-
feitos e vereadores nas eleições 
municipais de 2016.

Segundo Jota Pinto, o PEN 
já está instalado em 182 dos 217 
municípios maranhenses e pos-
sui 68 pré-candidatos a prefeito 
e mais de mil pré-candidatos a 
vereador em todo o estado.

Ele acrescentou que, em São 
Luís, o PEN já está com uma cha-
pa praticamente montada de 49 
pré-candidatos a vereador. Nas 
duas últimas eleições (de 2010 
e 2014), Jota Pinto foi o segun-
do mais votado para deputado 
estadual em São José de Riba-
mar. No estado, a legenda possui 
dois deputados estaduais (Júnior 
Marreca e Ricardo Rios) e um de-
putado federal (André Fufuca).

Atualmente, há quatro candi-
datos que têm a intenção de dis-
putar a eleição à Prefeitura do mu-
nicípio de São José de Ribamar: os 
ex-prefeitos Luís Fernando e Juli-
nho Matos, o sindicalista Arnaldo 
Colaço e o ex-deputado estadual 
Alberto Franco. O prazo para a ofi -
cialização de candidaturas se en-
cerra no dia 15 de agosto de 2016.

Ex-deputado Jota Pinto lançará oficialmente a candidatura em abril

Faremos 25 
encontros, ouvindo 
a população, 
colhendo delas 
as verdadeiras 
necessidades e 
demandas, para 
que possamos 
ter um plano de 
governo com o 
que a população 
necessita

Jota Pinto, 
ex-deputado estadual 
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URBANO
Exército entra na guerra 
contra o Aedes aegypti 

Mobilização nacional de combate ao mosquito transmissor da dengue 
chikungunya e zika vírus será realizada em bairros da capital maranhense

GLADYS ALVES

P
ara conter a epidemia que 
vem assolando o Brasil 
causada principalmente 
pelo Aedes aegypti, os mi-

nistérios de Defesa e Saúde, em 
parceria, realizam hoje a mobi-
lização nacional de combate ao 
mosquito, transmissor da den-
gue, chikungunya e zika vírus. 
O ministro da Casa Civil, Jaques 
Wagner, e o governador Flávio 
Dino farão a abertura da mo-
bilização, que também contará 
com a presença do prefeito de 
São Luís, Edivaldo Holanda Jú-
nior. A cerimônia está marcada 
para a Praça da Igreja Católica 
do São Francisco. 

No Maranhão, a ação será re-
alizada pelo Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de Esta-
do da Saúde (SES), juntamente 
com as Forças Armadas, Secre-
taria Municipal de Saúde de São 
Luís (Semus), Defesa Civil, Cor-
po de Bombeiros e demais insti-
tuições que integram o Comitê 
Interinstitucional de Combate 
ao mosquito no estado.

Os bairros São Francisco e 
Ilhinha, considerados de alto risco 
de infestação do mosquito pelo 
Levantamento de Índice Rápido 
do Aedes aegypti (Lira), recebe-
rão agentes durante toda a ma-
nhã de sábado. A expectativa é 

SERVIÇO

EM SÃO LUÍS
O QUÊ? Mobilização nacional 

contra o mosquito Aedes Aegypti.

QUANDO? Sábado (13), das 8h 

às 17h.

ONDE? Bairros Ilhinha e São 

Francisco (manhã), Aeroporto 

Internacional Marechal Hugo da 

Cunha Machado e adjacências 

(tarde). Ponto de concentração 

às 8h na praça da Igreja Católica 

do Bairro São Francisco.

EM ALCÂNTARA

O QUÊ? Mobilização nacional 

contra o mosquito Aedes 

Aegypti.

QUANDO? Sábado (13), das 8h 

às 17h.

ONDE? Sede do município 

de Alcântara. Ponto de 

concentração às 8h na praça 

da antiga Igreja Matriz de São 

Matias (em frente à Prefeitura 

de Alcântara).

 EM IMPERATRIZ

O QUÊ? Mobilização 

nacional contra o 

mosquito Aedes Aegypti.

QUANDO? Sábado (13), das 

8h às 17h.

ONDE? Setores São José, 

Caema, Anhaguera, 

Alvorada, Morada do Sol 

e Cafeteira-Sanharol. 

Concentração da tropa às 

7h30min no pátio do 50º BIS.

de visitar cerca de 8 mil imóveis 
entre as 8h e 12h. À tarde das 14h 
ás 17h no João Paulo e Bairro de 
Fátima os militares farão a dis-
tribuição de informativos.

Em entrevista ao O Imparcial, 

o comandante do 24º Batalhão 
Leve de Infantaria (Bil), coronel 
Carlos Azevêdo, explicou como 
foi a capacitação dos militares 
e como será a participação do 
24º Bil na mobilização.

O coronel relatou que houve 
a primeira fase da mobilização, 
no período de 29 de janeiro a 4 
de fevereiro, com a conscienti-
zação e a visita de 205 militares 
acompanhados de agentes de 

saúde aos batalhões e vilas, com 
orientações sobre como afastar 
o mosquito e identificar possí-
veis criadouros. 

“Hoje acontecerá a segunda 
fase, onde os militares, acom-
panhados dos agentes, irão vi-
sitar as residências e orientar, 
alertar os moradores sobre os 
riscos que o mosquito oferece 
e também, nas visitas, verificar 
se há criadouros ou possíveis 
focos do mosquito”, destacou.

Segundo Azevêdo, estarão 
nesta ação 450 militares do Exér-
cito, sendo que 250 estarão acom-
panhados pelos agentes de saú-
de nas visitações às residências 
e os 200 restantes irão entregar 
panfletos com esclarecimentos 
para os moradores. 

As Forças Armadas irão atu-
ar também com um contingente 
aproximado de 655 militares no 
interior do Maranhão. Em Alcân-
tara, 200 militares realizarão a 
conscientização e sensibilização 
dos moradores do município com 
a distribuição de material infor-
mativo, além de prestar orien-
tações e auxiliar na eliminação 
de focos do mosquito. 

Em Imperatriz, principal mu-
nicípio do interior do Maranhão, 
cerca de 455 militares das três 
Forças pertencentes ao 50º Bata-
lhão de Infantaria de Selva (50º 
BIS), Agência Fluvial de Impera-
triz e Destacamento de Controle 
do Espaço Aéreo de Imperatriz 
(DTCEA-IZ), também atuarão em 
conjunto com agentes de saúde 
pública municipais. 

Para finalizar, o coronel afir-
ma que é de grande importância 
a participação do Exército Brasi-
leiro na luta contra o mosquito 
Aedes aegypti. 

“A importância maior é de re-
forçar o slogan ‘Exército brasilei-
ro, braço forte mão amiga’. A ação 
permite a integração das forças, 
da Secretaria de Estado de Saú-
de e demais instituições”, disse.

450

militares participarão 
da ação em São Luís

Hoje acontecerá 
a segunda fase, 
onde os militares, 
acompanhados dos 
agentes, irão visitar 
as residências e 
orientar e alertar os 
moradores sobre os 
riscos que o mosquito 
oferece e também, nas 
visitas, verificar se há 
criadouros ou possíveis 
focos do mosquito

Carlos Azêvedo, 
comandante do 24º Bil

Operação das Forças Armadas será  realizada em cinco bairros de  São Luís e irá combater o mosquito Aedes aegypti, transmissor da dengue e zika

ESTUDO

Peixe da Lagoa da Jansen não pode ser consumido
RENATA HARRISON

Água poluída, cheiro de-
sagradável e falta de estrutu-
ra. Não é de hoje que a Lagoa 
da Jansen está nessa situação, 
mesmo assim, muitas pessoas 
tiram o sustento de suas famí-
lias do local.

É o caso do seu Filomeno 
Paulo, que há 44 anos vive da 
pesca exclusivamente na Lagoa. 
Segundo ele, seu sustento e ali-
mentação vêm dos peixes que 
retira da água e essa prática vem 
desde os seus antecedentes. Mas 
o pescador reclama da falta de 
respeito com os moradores da 
região, que muitas vezes ficam 
sem o alimento.

“Aqui é uma falta de respei-
to. Eu pesco aqui desde os meus 
dez anos de idade. Antes, qual-
quer hora que você colocava a 
rede aparecia muitos peixes, mas 
agora está complicado. Às vezes 
saímos daqui sem nenhum ali-
mento”, lamenta.

A professora de Ciências Bio-
lógicas da Universidade Estadual 
do Maranhão, Débora Martins 
Santos Silva, levantou um estu-
do sobre a área da Lagoa da Jan-
sen. Ela alerta para a qualidade 
dos peixes que são retirados do 
local. Segundo sua pesquisa, os 
animais são altamente contami-
nados por bactérias e seu con-

sumo não é aconselhável. 
“Nós temos encontrado mui-

tos problemas naquelas águas, in-
clusive, por que não tem sanea-
mento básico no local e a água se 
encontra em uma baixa qualida-
de. Encontramos metais, cobre 
e muitos outros objetos dentro 
dos peixes. Nós temos observado 
que eles, de acordo com avaliação 

do tecido, da mucosa e do fíga-
do, têm respondido através de seu 
mecanismo de defesa, que aquele 
ambiente está poluído.  Como es-
tão em contato direto com aquela 
água, então eles absorvem esses 
poluentes, desenvolvendo uma 
série de alterações que mais cedo 
ou mais tarde irá prejudicar quem 
os consome”, esclarece.

Essa informação foi corro-

borada pela Secretaria de Esta-
do de Meio Ambiente (Sema), 
por meio da assessoria de co-
municação, que confirmou que 
há uma colocação extra de de-
jetos, através do lançamento de 
esgotos, e que os peixes que pas-
sam pela barragem estão de fato 
contaminados, e alerta que em 
nenhuma hipótese podem ser 
consumidos. 

Pescador Filomeno Paulo  joga sua rede de pesca na Lagoa da Jansen

Sobre a Lagoa

A Lagoa da Jansen, um dos cartões postais da capital 
maranhense, recebe serviço de despoluição. Dos 27 
pontos de lançamento de esgoto mapeados, 12 são 
retirados nesta primeira etapa da ação que integra o 
programa Mais Saneamento, do Governo do Estado. 
Com esta obra serão retirados os pontos de dejetos 
que deságuam no local e lançados efetivamente na 
rede de esgoto, despoluindo a Lagoa. Segundo Davi 
Telles, presidente da Companhia de Saneamento 
Ambiental do Maranhão (Caema), o programa 
tem como foco a despoluição da área litorânea e 
balneabilidade das praias. Vai contemplar ainda mais 
da metade dos bairros da capital.

Obras
Na área, também há outros proble-
mas. De acordo com os pescadores, 
há cerca de seis ou sete anos que as 
comportas que regulam o escoa-
mento da água estão quebradas, e 
todas as vezes que querem diminuir 
a quantidade da água, os próprios 
moradores abrem manualmente. 

“As comportas estão todas que-
bradas. Quando a Lagoa enche 
demais e começa a alagar o outro 
lado do bairro, perto dos estabe-
lecimentos comerciais, os donos 
vêm até aqui nos pedir para abrir 
as comportas para a água poder 
escoar, senão enche tudo”, explica 
Filomeno. No local, há uma obra 
da Companhia de Saneamento 
Ambiental do Maranhão (Caema) 
parada há alguns meses. O pes-
cador afirma que seria uma caixa 
de armazenamento de água, mas 
a obra está por terminar. Ele diz 
que várias reuniões já foram fei-
tas na Associação de Moradores 
e Pescadores da Lagoa, mas nada 
foi resolvido. 



INFRAESTRUTURA

Praça revitalizada 
na Cohab-Anil 
Obras realizadas 
pela prefeitura 
receberam vistorias 
do prefeito e 
foram entregues                                    
à população

Nova área de lazer da Cohab recebeu obras com novos canteiros, bancos, calçamento para o passeio público

Homens da corporação farão trabalho de atendimento preventivo  

SEGURANÇA

Bombeiros organizam hoje
operação no Lava-Pratos

POLICIAMENTO

Retornos ganham mais segurança

7URBANO [[ São Luís, sábado, 13 de fevereiro de 2016//
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O 
prefeito Edivaldo rea-
lizou, ontem, vistoria 
às obras de revitaliza-
ção da Praça V, na Co-

hab-Anil I. O espaço é mais um 
dentre as inúmeras áreas públi-
cas da capital que estão sendo 
recuperadas pela Prefeitura de 
São Luís para promover o la-
zer e o bem-estar de crianças, 
adultos e idosos, nos bairros da 
cidade. Acompanhado do pre-
sidente do Instituto Municipal 
da Paisagem Urbana (Impur), 
Luiz Carlos Borralho, o prefeito 
acompanhou andamento dos 
serviços e conversou com mo-
radores da área.

O prefeito Edivaldo desta-
cou o grande alcance social das 
obras de revitalização executa-
das em praças nos bairros da 
capital. “Temos uma série de 
espaços públicos sendo restau-
rados, para oferecermos à po-
pulação da nossa cidade locais 
mais aprazíveis e adequados ao 
seu lazer e bem-estar. 

O nosso propósito é proporcio-
nar aos moradores espaços mais 
próximos às suas casas, com áreas 
livres onde possam praticar ativi-
dade física e ter mais qualidade 
de vida”, disse o prefeito Edivaldo.

A Praça V da Cohab-Anil I 
está recebendo melhorias em 
toda a sua infraestrutura de la-
zer e no paisagismo. No local, 
estão sendo implantados novos 

Praças

Outros espaços da 
capital também 
foram reformados 
e entregues pela 
Prefeitura em 2015, 
entre estes estão a 
Praça da Roxinha, 
no Ipase de Baixo; 
José de Ribamar dos 
Santos Corrêa, no Rio 
Anil; Renascer e Ruy 
Frazão, na Cohab; as 
praças Verão, Jackson 
Lago e das Árvores, no 
Cohatrac; além de duas 
praças na Camboa e 
a primeira etapa da 
reforma da Praça do 
Pescador, no Portinho.

Organização das atividades

Hoje a operação terá início às 19h e no domingo (14), às 13h, 
sob a coordenação do Comando Operacional Metropolitano 
(COCB) e da 1ª Companhia Independente de Bombeiros de São 
José de Ribamar. Serão disponibilizadas três ambulâncias, 
duas viaturas de combate a incêndio (ABT), uma viatura de 
resgate e salvamento, duas viaturas da Diretoria de Atividades 
Técnicas (DAT), uma da Defesa Civil, van, moto-aquática, 
botes, jet-skis, além de equipamentos operacionais, como 
botes salva-vidas, pranchas e de proteção individual.  A 
operação contará com o apoio do Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu) e das secretarias municipais de 
Saúde e de Cultura de São José de Ribamar. Nos casos de 
atendimento pré-hospitalar e pós-trauma, as vítimas serão 
transportadas ao Hospital Municipal da cidade.  Na MA-201, 
na altura do povoado São José dos Índios, ficarão dispostas 
uma ambulância e uma viatura Auto Bomba Tanque (ABT), 
para atender casos de acidentes de trânsito. 

Revitalização valoriza área

A aposentada Narcisa Enes Rocha, de 72 anos, 
47 deles residindo nas imediações da Praça V, 
enalteceu os serviços que estão sendo executados 
no espaço. “Estamos maravilhados com a 
revitalização da nossa praça. No início, quando 
soubemos do projeto, não acreditamos muito, pois 
sempre lutamos por melhorias para o local e não 
conseguíamos, mas agora vejo que os serviços 
estão em pleno andamento e perto de serem 
concluídos”, disse a aposentada. Já a moradora 
Antônia Gomes dos Santos, de 71 anos, que 
também reside nas imediações da praça há mais 
de quatro décadas, destacou a valorização da área 
proporcionada pela revitalização do espaço. “Meus 
filhos não puderam contar com um espaço decente 
para brincar perto de casa, mas meus netos vão 
poder usufruir de um local bonito e adequado, 
para andarem de bicicleta e se divertirem no 
parquinho”, relatou dona Antônia.

É mais um 
equipamento 
público 
melhorado pela 
Prefeitura de 
São Luís para 
proporcionar 
uma vida 
mais digna à 
população, no 
bairro onde vive

Luiz Carlos 
Borralho, 
presidente do Impur 

Só foi possível alcançar essas reduções graças 
aos recursos que temos hoje. São mais 1.300 
homens nas ruas com equipamentos como 
os novos veículos, que nos permitem cobrir 
uma área maior, com mais ostensividade e um 
trabalho mais efetivo também

Coronel Jorge Luongo, 
subcomandante da Polícia Militar do Maranhão

canteiros, bancos, calçamento 
para o passeio público, além de 
playground, academia ao ar li-
vre, entre outros espaços para 
promover a saúde e o entrete-
nimento dos frequentadores. O 
local também vai receber me-
lhorias no paisagismo, visando 
tornar o local ambientalmente 
mais aprazível aos visitantes.

O presidente do Impur, Luiz 

Carlos Borralho, pontuou os ser-
viços realizados na praça como 
de extrema importância para 
as comunidades diretamente 
beneficiadas pelo projeto. “É 
mais um equipamento públi-
co melhorado pela Prefeitura 
de São Luís para proporcionar 
uma vida mais digna à popula-
ção, no bairro onde vive”, fri-
sou Borralho.

“Melhorou muito. Agora a gente 
vê viatura, toda hora; os policiais 
estão aqui perto e eu estou muito 
mais tranquila”, comemora a apo-
sentada Maria da Paz Pereira da 
Silva, moradora do bairro do São 
Francisco, ao falar da presença de 
veículo e de policiais na principal 
rotatória do bairro. A presença de 
policiamento na rotatória do São 
Francisco faz parte da operação Ma-
lha Metropolitana que está sendo 
colocada em prática pelo governo 
do estado, desde janeiro, na região 
metropolitana de São Luís. 

O veículo que está de plantão 
no retorno do São Francisco é um 
dos 81 novos e modernos, dispo-
nibilizados pelo Governo do Ma-
ranhão para reforçar o sistema de 
segurança. Até abril, estarão cir-
culando um total de 300 viaturas.

Para a população, a iniciativa 
já apresenta resultados positivos. 
Dono de uma sapataria que fun-
ciona há dez anos na área da ro-
tatória do São Francisco, Moacir 
Venâncio do Vale Filho afirmou 
que a operação é extremamente 

O Corpo de Bombeiros Mili-
tar do Maranhão (CBMMA) de-
finiu as diretrizes do plano ope-
racional que será colocado em 
prática na 70ª edição do Lava-
Pratos de Ribamar. A folia, que 
encerra oficialmente o perío-
do carnavalesco no Maranhão, 
será realizada hoje e amanhã 
(14), no Parque Municipal do 
Folclore Therezinha Jansen, em 
São José de Ribamar.

 A organização estima que 
mais de 100 mil foliões devam 
passar pela cidade balneária no 
fim de semana. Para a festa, o 
comando do CBMMA vai mo-
bilizar aproximadamente 300 
homens de diversas unidades 
operacionais e de setores ad-
ministrativos da corporação, 
reforçando os efetivos milita-
res que estarão prontos para 
atuar nos espaços onde haverá 
programação e apresentações 
artísticas.

 “Desenvolveremos ações 
preventivas e ostensivas, jun-
tamente com os demais órgãos 
do sistema de segurança, nos 
dois dias da festa do Lava-Pra-

tos, para que essa festa trans-
corra com total tranquilidade, 
dentro do planejamento mon-
tado pelo governo do estado”, 
anunciou o comandante-geral 
do CBMMA, coronel Célio Ro-
berto de Araújo.

 O comandante da CBMMA 
afirmou que será mobilizado 
todo o aparato necessário para 
garantir segurança à população 
e aos milhares de visitantes, a 
fim de prevenir possíveis ocor-
rências e intervir prontamente 
em situações de emergências. 
“Nosso efetivo vai atuar no cir-
cuito da festa e em pontos es-
tratégicos da cidade, como as 
praias, de modo a evitar afo-
gamentos”, informou.

 Os membros do Corpo 
de Bombeiros realizarão ser-
viços de prevenção e comba-
te a incêndios, contra pânico, 
salvamento aéreo, aquático e 
terrestre e atendimentos pré-
hospitalares. Este ano, equipes 
médicas das coordenadorias 
de Saúde e de Odontologia do 
CBMMA estarão envolvidas no 
atendimento.

benéfica para a população e co-
merciantes, que sentem a diferença 
em quase um mês de permanên-
cia de uma viatura e de equipes da 
Polícia Militar no local. “Eu já vi 
muita coisa aqui. Os clientes me 
ligavam para dizer a hora que es-
tavam chegando para eu entregar 
a mercadoria na porta, para que 
eles não precisassem descer. Ago-
ra melhorou muito e quero que 
seja sempre assim”, comemorou 
o comerciante.

De acordo com o subcoman-

dante da Polícia Militar do Ma-
ranhão, coronel Jorge Luongo, o 
acréscimo das novas viaturas à 
corporação é uma das razões da 

diminuição no número de ocor-
rências, como a de homicídios, 
que apresentaram redução de 25% 
em janeiro de 2016 em relação ao 
mesmo período do ano passado. 
Outro número que chama aten-
ção é a redução de assalto a ôni-
bus, que caiu pela metade, sen-
do 55% menor este ano do que o 
apresentado em janeiro passado. 
“Só foi possível alcançar essas re-
duções graças aos recursos que 
temos hoje. São mais 1.300 ho-
mens nas ruas com equipamen-
tos como os novos veículos, que 
nos permitem cobrir uma área 
maior, com mais ostensividade 
e um trabalho mais efetivo tam-
bém”, destacou o subcomandante.
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IMPERATRIZ X SALGUEIRO 

O Imperatriz estreia hoje na Copa do Nordeste, enfrentando  
a equipe do Salgueiro-PE. O jogo tem seu início marcado 
para as 19h30, no Estádio Frei Epifânio,  na região tocantina. 
O representante maranhense vai tentar sua primeira vitória 
nesta temporada, agora sob a direção do técnico 
Pedrinho Rocha.    

MOTO X ARAIOSES

Papão de olho
na vantagem

Moto está pronto para enfrentar o  lanterna do Estadual. O Araioses vai tentar estragar a festa rubro-negra

Moto Club encara o lanterna Araioses, no Castelão, pela quinta rodada do Estadual, esperando 
uma vitória que faria o Superclássico da semana que vem valer a liderança do Grupo A

16h
Horário do início da partida 

entre Moto e Araioses

COPA DO NORDESTE

 

PUNIÇÃO 

Sampaio embarca para 
Teresina com força total

Ex-secretário da Fifa 
é multado e suspenso

 Após o empate com o São 
José pelo Campeonato Mara-
nhense (1 a 1), o elenco do Sam-
paio Corrêa se reapresentou 
ontem no CT José Carlos Ma-
cieira e já rumou para Teresina, 
onde enfrenta o Flamengo-PI 
pela estreia da Copa do Nor-
deste no domingo.O técnico 
Marcelo Chamusca aproveitou 
a partida do Estadual para fazer 
alguns testes e rodar o elenco, 
poupando os seus jogadores, 
de uma maratona de jogos logo 
no início da temporada.

“O resultado, claro, foi ruim. 
Mas, precisávamos poupar al-
guns atletas e observar os outros 
que vinham atuando menos, e 
que acabaram sentindo a fal-
ta de ritmo de jogo”, afi rmou. 
O treinador afi rmou também 
que deve montar a estratégia 
para vencer a partida de acordo 
com as observações dos últi-
mos jogos do adversário, que 
foram gravados pelo analista 
de desempenho do Tricolor.

O treinamento leve realiza-
do no CT na manhã de ontem 
serviu para Chamusca realizar 
alguns ajustes mínimos que de-
vem ser aplicados na partida. 
A comissão técnica do Sam-
paio espera realizar um trei-
namento na tarde de hoje em 
Teresina para aprontar a equi-

pe para o jogo.
O único desfalque fi ca por 

conta do volante Auremir, que 
está com dores no pé esquer-
do e fi cou em São Luís reali-
zando tratamento para fi car à 
disposição na segunda rodada 
da Copa do Nordeste.

Com isso, Chamusca re-
lacionou 21 jogadores para a 
viagem para a capital piauien-
se, contando como novidade a 
presença do experiente Arlin-
do Maracanã, que pode fazer 
sua estreia pelo Sampaio nesta 
temporada.

O 
Moto Club entra 
em campo no Está-
dio Castelão, hoje, 
às 16h, pela quin-

ta rodada do primeiro turno 
do Campeonato Maranhense, 
contra o Araioses, em busca 
da classificação para as semi-
finais. O time rubro-negro  de-
verá ter dois desfalques para 
esta partida.

Com sete pontos ganhos, 
o Papão ocupa o segundo lu-
gar do Grupo A. O Araioses 
é o lanterna de toda compe-
tição, sem somar pontos. O 
empate entre Sampaio e São 
José beneficiou o Moto. Uma 
vitória, além de classificar a 
equipe,dá também a chance 
de uma disputa pelo primei-
ro lugar.

Em caso de vitória motense, 
o Superclássico contra o Tri-
color, marcado para o próxi-
mo domingo, 21 de fevereiro, 
passa a valer o primeiro lugar 
do grupo e, consequentemen-
te, a vantagem nas semifinais 
do turno.

Um empate, apesar de não 
garantir, matematicamente,  
sacramenta a classificação do 
Moto à próxima fase, pois, o 
São José precisaria vencer o 
Araioses e torcer por derrota 
do Papão no clássico e, além 
disso, descontar 12 gols de sal-
do, tarefa bastante improvável.

Para a partida de hoje, o 
técnico Ruy Scarpino terá dois 
desfalques certos. O lateral-
direito Portella está com uma 
lesão na coxa direita e foi ve-
tado pelo departamento mé-
dico. Deve desfalcar o Moto 
pelo restante do primeiro tur-
no. Além disso, o zagueiro Re-
nan Dutra recebeu o terceiro 
cartão amarelo contra o São 
José e está suspenso.

O técnico Scarpino con-
firmou a presença de Diego 
Renan na lateral. O jogador 
fará o seu primeiro jogo como 
titular em 2016. Para o cen-
tro da zaga, o treinador ainda 
tem dúvidas entre Wanderson 
e Denílson. O primeiro vinha 
jogando improvisado como vo-
lante e o último ainda não en-
trou em campo com a camisa 
motense.

No meio-campo, o volante 
Robson Simplício finalmen-
te foi liberado normalmente 
para voltar a jogar. 

Relacionados

Goleiros: Jean e Ruan

Laterais: Choco, Léo Rodrigues, 
Jeanderson e Guilherme Santos

Zagueiros: Mimica, Genilson, 
Luiz Otávio e André Penalva

Volantes: Levi, Arlindo Mara-
canã, Valderrama e Walfrido

Meias: Fernando Santos e Da-
niel Barros

Atacantes: Pimentinha, Gusta-
vo, Jhulliam, Henrique e Edgar

Rodrigo Ramos; Diego Renan, Wanderson (Denilson), Hismael e Chico Bala; Felipe Dias, Curuca, 
Robson Simplício e Marcos Paullo; Juscelino e William. Técnico: Ruy Scarpino.

 Laert, Wesley, Valtenes, Lucas e Franklyn; Adriano, Marquinhos, Maurício e Jeff erson Tutoia; Alex Campo e 
Paulo Roberto. Técnico: Marcelo Mendes.

Moto Club x Araioses
Local: Castelão, São Luís (MA)
Data: 13 de fevereiro de 2016 (Sábado)

Horário: 16h
Árbitro: Raimundo José Chagas Araújo
Assistentes: Damazio Câmara e Josias Domeles

FICHA TÉCNICA

ARAIOSES

MOTO CLUB

7
Número de pontos do Moto no 

Campeonato Maranhense 

O ex-secretário-geral da 
Fifa, Jérôme Valcke, foi puni-
do com afastamento e multa 
pelo comitê de ética da entida-
de. As acusações incluem en-
volvimento em venda ilegal de 
ingressos e direitos de trans-
missão das copas do mundo.

O anúncio foi feito ontem 
pela entidade maior do futebol  
mundial. Valcke, que foi braço-
direito de Joseph Blatter du-
rante quase uma década,  está 
suspenso  por 12 anos, acusa-
do de violar o código de ética 
da organização que comanda 
o futebol mundial,e fi cará afas-
tado de todas as atividades li-
gadas ao futebol durante esse 
período. Além disso, ele deve 
pagar uma multa de cerca de 
100 mil francos suíços (mais 
de 91 mil euros).

As investigações contra Val-
cke começaram após acusações 
de envolvimento na venda ile-
gal de ingressos para a Copa do 
Mundo de 2014, no Brasil. No 
decorrer do inquérito, teriam 
sido descobertos indícios de 
outras irregularidades.

O comitê de ética da Fifa 
comunicou que o francês, de 
55 anos, tolerou e incentivou a 
venda ilegal de ingressos para a 
Copa de 2014, fez viagens parti-
culares por conta da Fifa e ten-
tou vender os direitos de tele-
visão da Copa do Mundo na 
Rússia de 2018 e do Catar de 

2022 para a região do Caribe, 
"por um preço muito abaixo 
do valor de mercado". Além 
disso, ainda segundo o comi-
tê, quando o dirigente soube 
que estava sendo investigado, 
destruiu provas e arquivos para 
obstruir a investigação.

"Valcke atuou contra os in-
teresses da Fifa e causou con-
sideráveis danos econômicos. 
Além disso, o envolvimento de 
seus interesses pessoais o impe-
diu de exercer adequadamente 
suas funções como secretário-
geral da Fifa", afi rmou o comitê.

Segundo o órgão da Fifa, 
Valcke infringiu os artigos 13 
(regras gerais de conduta), 
15 (lealdade), 16 (confi den-
cialidade), 18 (obrigação de 
informar, cooperar e prestar 
contas), 19 (confl ito de inte-
resses), 20 (aceitar e oferecer 
presentes e outros benefícios) 
e 41 (obrigação de cooperar 
com as partes) do código de 
ética da entidade.

Valcke foi secretário-geral 
da Fifa de 2007 a setembro de 
2015, quando foi suspenso pro-
visoriamente por suposto en-
volvimento em escândalos de 
corrupção que afetaram a en-
tidade. O francês foi demitido 
da Fifa em 13 de janeiro deste 
ano, semanas após Blatter, pre-
sidente do órgão desde 1998, 
ser punido com oito anos de 
suspensão.

Valcke é acusado de violar o Código de Ética da Fifa na Copa 2014
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BEACH SOCCER

A partir de segunda-feira (15), doze equipes estarão na quadra da Arena Domingos 
Leal, na Lagoa da Jansen, em São Luís, disputando a fase final do Estadual de Beach Soccer 

Seleções de beach soccer vão disputar a fase mais importante do Estadual, na Arena Domingos Leal

A bola vai rolar

na areia

CORRER OU 
CORRER

ANDERSON NOGUEIRA (ADMINISTRADOR E ATLETA AMADOR)

11São Luís, sábado,13 de fevereiro de 2016//
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SUPERESPORTES [[

FUTSAL

Árbitra faz palestra em São Luís

A 
partir de segunda-feira  
(15), doze equipes esta-
rão na quadra da Are-
na Domingos Leal, na 

Lagoa da Jansen, em São Luís,  
disputando o título do princi-
pal torneio de beach soccer do 
Maranhão. A rodada de abertura 
começará às 18h. O  Campeo-
nato Maranhense de Seleções 
de Beach Soccer é promovido 
pela Federação Maranhense 
de Beach Soccer (FMBS), com 
o apoio da Secretaria de Esta-
do do Esporte e Lazer (Sedel). 

As seleções que estarão dis-
putando o título estadual da tem-
porada 2015/16 se classifi caram 
para a fase fi nal após garantirem 
suas respectivas vagas por meio 
das eliminatórias realizadas em 
várias cidades do interior. Den-
tre as equipes confi rmadas no 
torneio, destaque para Humber-
to de Campos, atual campeão.

Nesta edição, as doze equi-
pes classifi cadas foram distri-
buídas em quatro grupos. Na 
primeira fase, as seleções se en-
frentam dentro de suas respec-
tivas chaves e as duas primeiras 
colocadas avançam às quartas 
de fi nal. A partir daí, as dispu-
tas serão de mata-mata até ser 
conhecido o campeão.

O Grupo A tem como cabeça 
de chave a Seleção de Humberto 
de Campos. Além do atual cam-
peão, a chave conta, ainda, com 
São Luís e Santana do Maranhão. 
Já o Grupo B é formado por Mor-
ros, Peri-Mirim e Coelho Neto. As 
seleções de Tutoia, Paço do Lumiar 
e São Bento formam o Grupo C. 
Enquanto isso, Raposa, Barreiri-
nhas e Caxias estão no Grupo D.

Reunião técnica
Na manhã de segunda-feira, a 

Federação Maranhense de Beach 
Soccer (FMBS) realiza a reunião 
técnica com os representantes das 
doze equipes que estarão dispu-
tando a fase fi nal do Campeonato 
Maranhense de Seleções de Bea-
ch Soccer. O encontro ocorrerá às 
10h, no Estádio Castelão.

Grupo A: Humberto de Campos, São Luís e 
Santana do Maranhão

Grupo B: Morros, Peri-Mirim e Coelho

Grupo C: Tutoia, Paço do Lumiar e São Bento

Grupo D: Raposa, Barreirinhas e Caxias

SEGUNDA-FEIRA (15/2)

18h – Peri-Mirim x Coelho Neto

A seguir – São Luís x Santana do Maranhão

A seguir – São Bento x Tutoia

A seguir – Raposa x Caxias

TERÇA-FEIRA (16/2/16)

18h – Morros x Coelho Neto

A seguir – Humberto de Campos x São Luís

A seguir – Caxias x Barreirinhas

A seguir – Paço do Lumiar x São Bento

QUARTA-FEIRA (17/2/)

18h – Humberto de Campos x Santana do Maranhão

A seguir – Peri-Mirim x Morros

A seguir – Tutoia x Paço do Lumiar

A seguir – Raposa x Barreirinhas

Grupos e  jogos

O fi m desta semana será de qua-
lifi cação para os ofi ciais de arbi-
tragem da Federação de Futsal do 
Maranhão. O Departamento de Ar-
bitragem da entidade dará início 
ofi cialmente à pré-temporada 2016 
para os profi ssionais que irão atuar 
nas competições promovidas pela 
Fefusma ao longo do ano. E a no-
vidade é a participação da árbitra 
Fifa Alana Jussara Lucena, que hoje 
estará ministrando uma palestra 
sobre padronização e atualização 
das regras da modalidade. O en-
contro está marcado para ocorrer 
às 10h, no Comando Geral da Po-
lícia Militar, no bairro do Calhau.

Alana Jussara Lucena é um dos 
principais nomes da arbitragem 
brasileira. Em 2015, ela apitou a 
fi nal da Copa América de Futsal 
Feminino e do Grand Prix de Fut-
sal Masculino. No ano passado, 
também, Alana foi eleita melhor 
árbitra da Federação Cearense 
de Futsal.

Além da participação da ár-
bitra Fifa Alana Jussara Lucena, 
este fi m de semana contará, ain-
da, com uma série de atividades 
para os ofi ciais de arbitragem o 

futsal. No sábado, a programa-
ção terá início às 9h com a pa-
lestra sobre “A preparação física 
dos árbitros de futsal”, que será 
ministrada pelo professor Carlos 
Augusto Pereira, preparador físi-
co da Federação Maranhense de 
Futebol (FMF).

No turno vespertino, a partir 
das 14h30, a psicóloga do espor-
te, Joyce Sales irá explanar sobre  
“Gestão de confl itos em quadra”. 
Na sequência, às 16h, o árbitro 
maranhense do quadro da Con-
federação Brasileira de Futebol 
de Salão (CBFS), Ivan Soeiro, mi-
nistrará palestra sobre situações 
de jogo.

Para amanhã (14) estão pro-
gramadas mais duas palestras. A 
primeira delas ocorrerá às 8h30 
com a participação dos ex-árbi-
tros do quadro da CBFS, Ronal-
do Baldez e Florêncio Oliveira. O 
tema será “Movimentação e pos-
tura dos ofi ciais de Arbitragem”. 
Por fi m, os árbitros Ivan Soeiro e 
Waldir Bispo debaterão um tema 
bastante importante para que api-
ta uma partida de futsal: “Tomada 
de decisões em situações de jogo”.

Campeonato Maranhense
de Sprint Duathlon 

Tudo pronto para a primeira etapa do Campeonato 
Maranhense de Sprint Duathlon. As inscrições foram 
encerradas na quinta-feira, dia 11/02 e agora é esperar 
chegar amanhã para os atletas encararem o mar e a pis-
ta da Av. Litorânea. A largada está prevista para às 07h. 
Não percam, será mais um grande evento promovido 
aí pelos amigos, Calixto e Lycia, da Eu Corro Eventos 
e Assessoria Esportiva.

I Copa Nina Open de Natação
e Maratonas Aquáticas

A academia Nina de Natação promove de 19 a 21 de 
Fevereiro, a I Copa Nina Open de Natação e a 1ª Etapa 
do Circuito Maranhense de Maratonas Aquáticas. O 
evento acontecerá simultaneamente no espigão cos-
teiro da Ponta D’areia e na piscina da Academia Nina. 
O evento contará com a participação de diversos na-
dadores maranhenses e de outros estados, assim con-
firma o organizador do evento, o professor Alexandre 
Nina: “já temos confirmada a inscrição de diversos atle-
tas de outros estados, assim como, também, teremos 
a maciça participação dos atletas locais, então vai ser 
um grande evento para a nossa cidade”. Então galera, 
é aguardar a competição e cair no mar e na piscina, as 
prova serão bem competitivas. 

Desafio Bee 2016 – 1ª Etapa
Tudo pronto e atestado para acontecer a 1ª etapa 

do DesafioBee – Natureza e Sustentabilidade. Como 
previsto, a prova deve acontecer agora em Março, já que 
a organização estava aguardando algumas liberações 
para poder executar o projeto do evento. Nessa primeira 
etapa, os organizadores estão prevendo tempo chuvoso 
e muita lama, portanto galera, preparem-se para este 
tipo de clima e terreno, pois não será nada fácil correr 
nessas condições. Mais informações podem ser encon-
tradas no site da Bee Sports (www.beesports.com.br), 
no facebook da Bee: facebook.com/Beema.2015 e no 
Instagram: Bee.Sports. 

Caldo de cana é um repositor 
natural de carboidratos
e possui baixo custo

O Brasil é o maior produtor mundial de cana de 
açúcar, que é composta em média 65 a 75% de água 
e, principalmente (70 a 95%), por sacarose. Essa caldo 
ou garapa é extraído através do processo de moagem 
da cana de açúcar. Dele também são obtidos o mela-
do e o açúcar mascavo. O caldo de cana é altamente 
energético, hidratante, excelente fonte de sacarose, não 
contém proteínas ou gorduras. Excelente fonte demi-
nerais e vitaminas, como ferro, sódio, cobre, cálcio, 
fósforo, manganês, potássio (a composição depende 
do pH do solo), vitaminas do complexo B e vitamina 
C. Na área esportiva, pesquisas estão sendo desenvolvi-
das com o objetivo de utilizar o caldo de cana como re-
positor energético e de carboidratos para atletas, por 
exemplo, em substituição à maltodextrina, dextrose, 
bebidas esportivas ou gel de carboidrato. É um alimen-
to natural, abundante em nosso país e de baixo custo. 
(Leia mais em: www.beesports.com.br)

Você sabe quais os prós
e contras de correr na areia,
na grama e no asfalto?

Variar o tipo de terreno pode melhorar a qualidade 
da corrida, mas é preciso saber a alternância adequada 
para a sua necessidade física. Correr no asfalto gera o 
aumento da resistência do corredor, além de ser mais 
difícil se lesionar pois o piso é regular. Entretanto, o im-
pacto nas articulações é maior porque o piso é rígi-
do. Nesse treino, deve-se valorizar a velocidade, pois 
o asfalto devolve o impulso da passada. Essa corrida é 
indicada para treinos longos. A corrida na grama pro-
porciona maior absorção do impacto, e assim alivia os 
joelhos. É uma boa opção para trabalhar a musculatura 
e perder os quilinhos a mais. Em contrapartida, esses 
terrenos são moles e apresentam desnivelamento, por 
isso são causadores de lesões. Essa prática é indicada 
para treinos intervalados. Já a corrida na areia pode 
ser um excelente método para desenvolver força e re-
sistência, pois exige muito dos músculos. Porém, esse 
é o terreno que mais gera lesões. A areia é instável e 
força muito os joelhos e o quadril e, por não ser plana, 
faz com que o atleta sobrecarregue um dos lados do 
corpo. Por isso, é recomendada para treinos curtos.

Venha fazer parte da 
nossa equipe – Bee Sports

Quer conhecer um pouco mais sobre a Bee Sports? 
Quer fazer parte da nossa equipe, participar dos nos-
sos treinos? Basta acessar o nosso site: www.beesports.
com.br, nos acompanhar no Instagram: Bee.Sports 
ou acessar e curtir a nossa página no Facebook: Bee 
MA. Na rede social sempre postamos fotos dos nossos 
eventos, treinos e informações sobre tudo que fazemos 
e realizamos, daí basta nos contatar que vamos chegar 
até você. Obrigado a todos e até a próxima, bom final 
de semana!! 
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Ressaca de 
Carnaval 

Neste sábado (13), no 
Armazém da Estrela 

– Centro Histórico 
– Praia Grande -, 
será realizada A 

Ressaca de Carnaval 
Armazém da Estrela.  

Impar 7

Programação

Sábado (13), às 20h
Igor Oliveira e banda

Banda Zero Hum

Lucas Seabra e banda

Herton Rá

MÚSICA ELETRÔNICA 

“Closing Party” no Cafe de La Musique Lagoon

Caldeirão de ritmos no 

Lava-Pratos
Durante os dois dias do maior carnaval fora de época do Maranhão, o Lava-

Pratos, público vai se divertir ao som de samba, arrocha, forró e outros ritmos
PATRICIA CUNHA

S
ete décadas de tradição e o local preferi-
do, para quem gosta da folia de carnaval, 
para se despedir do período momesco, é 
a balneária cidade de São José de Riba-

mar, conhecida por um dos maiores festejos 
religiosos do estado, pelo grande número de 
devotos do santo que dá nome à cidade, mas 
também pela festa do Lava-Pratos, que reúne 
milhares de pessoas no primeiro fi m de sema-
na após o carnaval, evento que encerra ofi cial-
mente a temporada carnavalesca no Maranhão. 

Este ano, com a crise que assola vários go-

Para encerrar com chave de ouro 
a temporada do Cafe de La Musique 
Lagoon Club na Lagoa, hoje, a festa 
será dedicada ao melhor da música 
eletrônica. E quem volta à Ilha para 
comandar as pick up’s é o DJ cario-
ca Rodrigo Vieira, eleito pelo públi-
co do Cafe como a melhor atração 
desta temporada. O agito acontece 
às 22h e contará também com os set 
list’s dos DJ’s Macau, Lucas Neiva e 
João Ricardo.

Com um estilo bem próprio e 
muito carismático, Rodrigo Vieira 
se firmou na cena eletrônica nacio-
nal. Residente do superclub Green 
Valley ( Camboriú) – o melhor clube 
do mundo segundo a DJ Mag Inglesa 
(2013) – e eleito o melhor DJ de Hou-
se do Brasil por 5 anos consecutivos 
(2010 a 2014) pela revista DJ Sound, 

Rodrigo Vieira é sem a menor dúvida 
uma das grandes estrelas da música 
eletrônica atual.

Vieira já se destacou atuando ao 
lado de grandes nomes como Swedish 
House Mafi a, Tiesto, Fatboy Slim, Ar-
min Van Buuren, Erick Morillo, Kaska-
de, Bob Sinclar, Dimitri Vegas & Like 
Mike e Groove Armada, varias vezes elo-
giado pela sua capacidade, tanto para 
lhes entregar a pista “no ponto”, como 
pela maestria de saber gerir e garantir 
a continuidade da festa, apenas feito 
pelas mãos de quem transborda muita 
experiência. Os muitos anos de estra-
da, bagagem musical e gosto refi nado, 
sendo capaz de surpreender e fazer a 
diferença na cabine ou palco, são suas 
maiores virtudes. Além do sorriso, sua 
marca registrada, sempre é elogiado 
por seu carisma e simpatia para com 

seu público.
Rodrigo Vieira pode ser visto regu-

larmente nos melhores clubs e festivais 
mundiais da atualidade. Entre os recen-
tes eventos nos quais marcou presença, 
destaque para o Rio Music Conference, 
MOB, Dream Valley Festival, Ultra Mu-
sic Festival (Miami, onde se apresenta 
há 9 anos), Coachella (Califórnia), Rock 
In Rio, Azurara (Portugal) e nos clubes 
Pacha (New York), Space (Ibiza), Am-
nesia (Ibiza) e Ushuaia (Ibiza); solidifi -
cando a sua posição como um dos no-
mes mais requisitados e consagrados 
da cena eletrônica Brasileira.

E para este sábado, na noite de en-
cerramento da temporada “pop up”, o 
Cafe de La Musique Lagoon Club pro-
mete um set muito dançante, bem ao 
gosto de seu já cativo público, que sem-
pre lota o Cafe em suas apresentações.O DJ carioca Rodrigo Vieira será a grande atração da festa de encerramento do Cafe Lagoon

Aqui na capital também 
fi zemos um bom carnaval, 
encerrando na Península, no 
Iate, e vamos para Ribamar 
com um repertório variado, 
porque hoje a mídia pede 
isso. Então, fazemos samba, 
pagode, axé, um show bem 
eclético porque carnaval 
é encontro de tribos, de 
musicalidade e a gente toca o 
que toca no Brasil

Walbinho, 
vocalista 
do Vamu 
di Samba

vernos estaduais e municipais, a prefeitura pri-
mou por bandas locais, para poder garantir o 
mesmo quantitativo de bandas apresentado 
na edição de 2015. O palco extra que fi cava si-
tuado no circuito praia de banho também foi 
retirado. A festa agora contará somente com 
um palco no circuito principal. 

Neste fi m de semana, que terá dois dias de 
shows, segundo a prefeitura ribamarense,  es-
tão sendo esperados pelo menos 100 mil foliões  
no Parque Municipal do Folclore Therezinha 
Jansen, na orla marítima. O evento é conside-
rado como um dos primeiros carnavais fora de 
época do país. A 70ª edição do Lava-Pratos terá 
10 bandas de vários 
ritmos que se apre-
sentarão na cidade, 
além de vários gru-
pos carnavalescos 
de São Luís e de São 
José de Ribamar. 

A festa começa 

“Essa temporada carnavalesca foi melhor 
do que a gente esperava. Fizemos shows no in-
terior e percebemos a presença forte de bandas 
e grupos maranhenses por lá também. Aqui na 
capital também fi zemos um bom carnaval, en-
cerrando na Península, no Iate, e vamos para 
Ribamar com um repertório variado, porque 
hoje a mídia pede isso. Então, fazemos samba, 
pagode, axé, um show bem eclético porque car-
naval é encontro de tribos, de musicalidade e a 
gente toca o que toca no Brasil”, comenta Wal-
binho (vocal).  O grupo que começou em 1996 
como Tá Na Cara, traz na bagagem 17 Cavacos 
de Ouro - prêmio anual concedido aos melhores 
do samba em São Luís. Com 3 CDs e 2 DVDs já 
lançados, o grupo é dos mais requisitados nas 
rodas de samba da cidade, comandada pelos 
vocalistas Pedrinho e Walbinho e dos músicos 
Ló (guitarra), Lee Fan (teclados), Jakcson Gago 
(bateria), Rafael (baixo) e o trio da percussão 
formado por Yúri, Alan Kepler e Dilson.  

O Grupo Argumento, que desde 2008 é pre-
sença certa nas principais festas da cidade, tem 
2 CDs lançados. Os melhores sambas e pagodes 
de todos os tempos, além de animadas releituras 
de todas as vertentes da boa música brasileira 
e internacional, com a música atual compõem 
o repertório apresentado pelos vocalistas Vitor 
Hugo e Dinho, além dos músicos Cassiano (ba-
teria), Wesley (teclados), Rafael (baixo), Wen-
del (cavaquinho), Rômulo (guitarra) e a dupla 
André e Luciano (percussão). 

No domingo, último dia de apresentação, será com Vamu Di Samba e Argumento com muito samba

Serviço

O quê? Carnaval Lava-pratos de Ribamar

Quando? 13 e 14 (sábado e domingo)

Onde? São José de Ribamar

Quanto? Aberto ao público

hoje (13), às  20h,  com os shows de Igor Olivei-
ra e banda, Banda Zero Hum, Lucas Seabra e 
banda; e Herton Rá. No domingo (14) a festa 
começa mais cedo, às 13h, com Vamu di Sam-
ba; Di Fratelli; Banda Regional Fenix; Jamilson 
Jackson e Júlio Leite; Ailana Lee e banda; Banda 
Argumento; e Pepê Júnior gravando o seu DVD 
com os convidados, Bruno Shinoda, Mano Bor-
ges, Fabrícia, Jamilson Jackson e Tom Cleber.

O Grupo Vamu di Samba, um dos mais re-
quisitados em São Luís abre a programação do 
domingo em Ribamar. Com um repertório que 
mescla samba maranhense, nacionais, composi-
ções autorais e os sucessos do momento, o grupo 

vem de uma boa tem-
porada carnavalesca na 
capital e em municípios 
como Poção de Pedras 
e Pedreiras, e pelo sex-
to ano marca presença 
no carnaval lava-pratos 
de Ribamar.

Domingo (14), às 13h
Vamu Di Samba

Di Fratelli

Banda Regional Fenix

Jamilson Jackson e Júlio Leite

Ailana Lee e Banda

Banda Argumento

Pepê Júnior 

e convidados 



IMPARIMPAR

ÁRIES 21/03 a 20/04

VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06

CÂNCER 21/06 a 21/07

LEÃO 22/07 a 22/08

SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

TOURO 21/04 a 20/05
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G I RO
                 Com os dados em mãos, poderemos iniciar as 
fi scalizações para assegurar a regularização de todos os taxistas 
em São Luís. Ganha a categoria, que passa a concorrer em situação 
de igualdade, e ganha o cidadão, que passa a ter um serviço dentro 
das normas estabelecidas pelo Código de Defesa do Consumidor.

Duarte Júnior,  presidente do Procon-MA sobre a Operação Angélica aos taxistas

Benefícios a empresários 
Acontece quarta-feira (18) a plenária da Associação Comercial do Maranhão (ACM-MA), 

que traz como convidado o superintendente do Sebrae, João Martins (foto). Na oportunida-
de, serão apresentados os resultados do Encontro de Negócios realizado em outubro do ano 
passado, fruto da parceria entre as duas entidades, além de destacar a programação dos pró-
ximos Encontros. O debate será às 19h, no Auditório da ACM-MA, localizado na Praça Bene-
dito Leite, 264 – Centro. O projeto teve o objetivo de oportunizar os empresários associados 
a apresentarem seus produtos e serviços uns aos outros, visando a interação da classe em-

presarial e partilha de experiências. 

Plano B
O Site amomeutrabalho.com da jornalis-

ta Liliane Moreira promove nos dias 17, 18 e 
19 de fevereiro o congresso on-line gratuito: 
Promova seu plano “B”. Transforme sua car-
reira desejada em atual. O congresso contará 
com a participação de 13 palestrantes com o 
objetivo de capacitar para ação os profi ssio-
nais que querem mudar de carreira, mas que 
estão paralisados pelo medo, zona de confor-
to ou outros impeditivos pessoais. O objeti-
vo é provocar a ação, não somente a refl exão.

Material de construção
As vendas de materiais de construção 

caíram 20,5%, em janeiro, comparadas ao 
mesmo período do ano passado. Essa foi 
a 24ª queda consecutiva na comparação 
anual. No entanto, na comparação com 
o mês anterior – dezembro de 2015 – o 
setor obteve alta de 5% no faturamento. 
Já no acumulado dos últimos 12 meses, 
houve recuo de 13,9%. Os dados são da 
Associação Brasileira da Indústria de Ma-
teriais de Construção (Abramat).

Declaração de bens
O Banco Central (BC) começa a receber, 

a partir da próxima segunda-feira (15), a de-
claração anual da pesquisa de Capitais Bra-
sileiros no Exterior (CBE) relativa ao ano de 
2015. Estão obrigadas a prestar as informações 
pessoas físicas e jurídicas residentes no país, 
que tinham, no exterior, ativos de valor igual 
ou superior ao equivalente a US$ 100 mil, em 
31 de dezembro de 2015. A declaração deve 
ser entregue até 18h do dia 5 de abril de 2016. 

ProUni
O resultado da segunda chamada do Programa Universidade para Todos (ProUni) 

já está disponível na internet. Os estudantes pré-selecionados têm até o dia 18 de feve-
reiro para comprovar nas instituições de ensino as informações prestadas no momen-
to da inscrição. É de responsabilidade do candidato verifi car na instituição os horários 
e o local para apresentação dos documentos necessários. Quem perder o prazo ou não 
comprovar as informações é automaticamente reprovado.

Infl ação do aluguel
A infl ação do aluguel, medida pelo Ín-

dice Geral de Preços - Mercado (IGP-M), 
registrou variação de 1,23% na primeira 
prévia de fevereiro, segundo informou 
ontem (12) a Fundação Getulio Vargas 
(FGV). No mesmo período de apuração 
do mês anterior, a variação foi de 0,41%. 
Usado no cálculo do IGP-M, o Índice de 
Preços ao Produtor Amplo (IPA), que mede 
os preços no atacado, passou de 0,35% 
para 1,44%.

Compra de energia
A Agência Nacional de Energia Elé-

trica analisará uma proposta que suge-
re que concessionárias de distribuição 
possam reduzir seus contratos de com-
pra de energia para compensar eventu-
ais migrações de clientes de médio por-
te para o mercado livre de eletricidade, 
cujos preços estão mais atrativos atual-
mente e no qual as empresas negociam 
o suprimento diretamente com gerado-
res ou comercializadoras.

Carne bovina
As exportações de carne bovina bra-

sileira processada e in natura somaram 
97.394 toneladas em janeiro, uma alta 
de 1 por cento ante o mesmo período de 
2015, com destaque para o crescimen-
to nos embarques para Irã e Rússia, in-
formou ontem a Associação Brasileira 
de Frigorífi cos (Abrafrigo). No entanto, 
a receita com as exportações apresen-
tou queda de 13 por cento no período, 
somando 367,4 milhões de dólares, se-
gundo a Abrafrigo, que citou dados da 
Secretaria de Comércio Exterior (Secex).


